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一直与肿瘤病人打交道，孙彩珍见
到了太多的悲欢离合、喜怒哀乐。她说：

“很多人问我，现在我们的生活是越来越
好了，但肿瘤病人也越来越多了，很多家
庭都与肿瘤有关系，不是直系亲属，就是
远房亲戚。这里面的原因是很复杂的，环
境问题、工作压力、饮食不科学、遗传因
素等等，都有可能。”

孙彩珍特别谈到了精神因素在肿瘤
发生过程中的作用。国外曾有媒体报道，

发现肿瘤的4个月前，有三分之一的患者
曾经发生过非常气愤的事情，或者长期感
觉郁闷，或者长期处在工作和生活的高压
之下。用中医的话来说，这就是气滞致病。
如果长期气滞，就有可能引发肿瘤。这也
正是治疗上首先要“解郁”的重要原因。

所以对于现代人来说，防范肿瘤于
未然，很重要的一点是心情愉悦、精神放
松。即使每天的工作很多很繁琐，要学会
科学计划，一件一件去落实，做到“身累

心不累”。压力大了、生活中遇上一些不
顺心的事，要想得开，不要耿耿于怀。

如果不幸患了肿瘤，怎么办？不少人
第一时间的反应是不相信，觉得不可能。
接着会感觉受到了沉重打击，似乎天都要
塌下来了，特别是性格内向的人，在亲人
面前装平静，一个人的时候悲伤压抑、想
东想西。有人说，肿瘤病人有三分之一是
被自己吓死的，大概指的就是这种情况。

孙彩珍说，与其恐慌悲伤，不如坦然

面对，积极配合医生，中西医结合治疗。
需要手术、化疗的，遵医嘱尽快做。同时，
尽早让中医介入治疗。

当然，肿瘤治疗目前还是一个医学
难题。孙彩珍说，药到病除、包治百病，这
样的话没有哪个医生敢说。自己所做的
一切，都是依托积累多年的临床经验。无
论如何，她都会尽自己的最大努力，给肿
瘤患者多一些生的希望。

全媒体记者 王莉莉

预防和治疗肿瘤，心情愉悦、精神放松很重要

近来自热饮品在网络走红，从咖啡、
牛奶，到奶茶、功能性饮料、红酒，各类饮
品皆可自热。早在几年前，自热火锅、自
热米饭就火过一阵。以自热火锅为代表
的自热食品市场，如今依旧保持着快速
的增长势头。

不过，与自热食品相关的安全事故
也时有发生，让很多人吃得战战兢兢。那
么，食用自热食品的正确“姿势”是什么呢？
让我们来听听相关专家怎么说。

按说明操作，莫在狭小环境中
食用

首先，让我们来了解下什么是自热
食品。

自热食品自带发热包，其遇到水后温
度会上升，最长保温时间约为3小时。使用
时，只需将特制的发热包放在食盒底部，浇
上杯凉水即可制作出热气腾腾的食物。

自热食品加热包的主要成分包括碳酸
钠、铁粉、铝粉、焦炭粉、生石灰等，只要往
加热包浇冷水，食盒就可迅速加热至 150
摄氏度，依靠化学反应放热。然而，自上市
以来，因操作不当导致自热食品发生爆炸
的事件屡有发生。一些人因此把自热食品
视作“定时炸弹”，避之唯恐不及。

对此，专家表示，只要规范操作，自热
食品是不会发生爆炸的。消费者如果能够

严格按照规范制作自热食品，总体来说该
类食品是安全的；若不按照规范操作，就会
存在安全隐患。

因此，消防部门提示消费者，在食用自
热食品前，须阅读产品使用说明，并严格按
照产品提示操作，特别是不要在汽车、火车
车厢等密闭、狭小的环境中食用。如果家里
用的是玻璃餐桌，最好在自热食品下面加
隔热垫，以避免玻璃炸裂。同时，食用后，应
避免自热食品垃圾大量堆积或与水直接接
触；使用后的发热包，也应将其按有害垃
圾，进行分类处置。

营养单一、钠含量超标，不宜长
期食用

由于自热食品食用很方便，因此很多
人会经常性食用自热食品。

然而网上流传着这样一个说法：在加
热自热食品时，热源与食品直接接触，如果
温度超过65摄氏度，其中的有害物质就会
渗入食品，长期食用会对人体的消化系统、
生殖系统、中枢神经系统造成损害，严重的
会引发肠癌。

专家表示，自热食品只是用自带热
源给食物重新加热而已，热源并不与食
物直接接触，并不影响食用。这种加热
方式，与放在锅里、微波炉里加热，是一
样的。

对于这种食品是否会引发肠癌，据专
家介绍，肠癌的发病原因很复杂，学界尚不
十分清楚其发病机理，目前没有充足的证
据证明吃自热食品会致癌。

虽然食用自热食品不会引发肠癌，但
是作为方便食品的一员，自热食品依然
存在营养搭配单一和钠含量超标的问
题，不宜长期食用。以自热火锅为例，各
大品牌的菜品种类非常相似，多以午餐

肉、粉条、藕等食材为主，营养搭配不均
衡，脂肪、盐等成分含量严重超标。某知
名品牌麻辣嫩牛自热火锅的营养成分表
上显示，该产品每 100 克中脂肪含量为
86.3 克，营养素参考值为 144%；钠含量为
5.9克，营养素参考值为295%。二者含量均
超过中国营养学会的推荐摄入量。其他品
牌的自热火锅营养成分表，大多也是如此。

据科技日报

吃自热食品，请保持正确“姿势”

心电图是临床工作中判断有无心脏异常的
一种检查方法，因其无创、快速及方便被广泛应
用。心脏是一个电和机械收缩协同发挥作用的器
官，其中电活动是心脏正常工作的前提。心电图
就是通过体表电极连接人体并记录心脏电活动，
从而发现是否存在异常，它是诊断冠心病、心律
失常等疾病的必要手段。虽然心电图能反映心脏
病变，但也存在不确定性，尤其是偶然一次的心
电图结果。

心电图的结果是某一时刻心脏电活动的记
录，只能体现这一瞬间心肌的活动是否正常有序。
很多因素都可能干扰瞬时心脏电活动，比如运动、
情绪、饮用茶或咖啡、服用药物，甚至佩戴手表等，
最终出现一份“异常”报告。通常情况下，患者需要
在静息适宜的环境中进行心电检查，有时医生还需
要多次复查并进行前后比对，这样的结果更可靠，
也更容易发现真正的疾病。

正常人也存在某一时刻心电图异常，如早搏。
身体健康的成年人在 24 小时内常出现若干次早
搏，若在此时恰好检查心电图，就会捕捉到异常结
果。此外，有些正常人的心电图形总是类似于存在
病变的图形，如果单纯依靠心电图进行诊断，可能
出现误诊。因此，需要结合患者的病史、症状及其
他检查综合判断，才能得到准确的诊断。

反之，心电图看起来正常是不是就不存在心脏
病呢？这也是不准确的。大量临床研究证实，很多
冠心病患者的心电图看起来与正常人无明显差别，
心梗中的非ST段抬高型患者的心电图在早期也没
有明显变化。此时，若不结合患者信息及其他检
查，很容易漏诊。这也提醒大家，如果想要排查是
否存在某种心脏病，不能仅凭一次心电图结果就下
结论。

要准确应用心电图结果来发现心脏疾病，第
一，要结合症状和病史。如果日常吸烟同时合并
胸闷、胸痛，要高度警惕患有冠心病。此时，可采
用心电图进行初筛。第二，结合其他检查综合评
判。心脏彩超可评价心脏功能及结构变化，冠脉
CTA 是诊断冠心病的主要手段，动态心电图是
发现心律失常的重要方法，心肌酶及心肌坏死
标志物的检测可区别心绞痛和心梗。上述检查
辅以心电图结果，能更准确地诊断疾病。总之，
不能只依据任何偶然的一次检查来判断有无疾
病，如果出现胸闷、胸痛、心悸等症状，建议及时
到医院诊治。 据健康时报

一次心电图异常
不等于心脏病

不少老人一听说自己血尿酸值高，总是先有“医
生，给我开药吧”的想法。但其实，调节生活习惯才是
最重要的。

高尿酸老人要注意：第一，控制饮食，减轻体
重。肥胖者减重后，大多数人的尿酸值会降下来。
除了控制卡路里，还要注意不要摄入过多嘌呤。第
二，尽量不要饮酒。啤酒中含有大量嘌呤，而且酒
精本身就能升高尿酸值。第三，保证足量饮水。排
尿的同时，能排除尿酸，但心脏功能和肾脏功能不
好的患者要慎重。第四，适度运动。为了减肥和预
防高尿酸引起的并发症，强烈建议患者动起来。不
过，太剧烈的运动反而会引起尿酸增高，诱发痛
风。所以，量力而为、长期坚持，才有效果。第五，保
持好心态。痛风患者中，急性子的人很多，这种类
型的人，情绪易波动，尿酸值也易上升。

虽说高尿酸血症可以通过生活方式而改善，不
是必须立即服药，但如果痛风反复发作(12个月内≥
2次)、有痛风石、慢性痛风性关节炎、关节损伤、肾损
伤等的患者要积极考虑药物治疗。

接下来说说痛风治疗。在痛风急性发作期，受累
关节应得到休息,可将其抬高，进行冷敷。让发作部
位受热、推拿和按摩都会起到反作用，应尽量减少活
动。可在医生指导下规范使用止痛药物。

痛风急性发作控制后，感觉治好了一样，其实造
成痛风发作的尿酸高这一毛病，还没从根本上解决。
所以，对痛风的治疗此时才刚开始。通过降低血尿酸
的治疗，使积累在体内的尿酸结晶溶解，才能预防痛
风复发和可怕的并发症。

痛风治疗期间，一定别忘记多喝水及吃小苏打
片碱化尿液。记得要不急、不躁、持之以恒。血液中的
尿酸浓度突然下降后，由于沉淀在关节处的尿酸结
晶大量溶解的缘故，有可能诱发痛风，所以应在医生
的指导下，慢慢降低尿酸值。 据人民网

治痛风先减体重

常听人说坏情绪伤肝，这是真的吗？在中医理论
中，五行中的木、火、土、金、水分别对应人体五脏的
肝、心、脾、肺、肾。喜、怒、忧、思、悲、恐、惊等“七情”
是人类正常的心理活动，但失度就可能引发疾病。

喜，在五脏属心；怒，在五脏属肝；忧、悲，在五脏
属肺；思，在五脏属脾；恐、惊，在五脏属肾。因而中医
有“大喜伤心”“多忧伤肺”“大怒伤肝”“多思伤脾”

“多恐伤肾”的说法。
其中，“大怒伤肝”是指经常发怒的人容易出现

肝气郁结、肝阳上亢，继而造成一系列疾病症状。尤
其是原本有肝脏疾病的人长期情绪不佳，更易加重
病情，长此以往就是恶性循环。同时，肝病患者对
疾病的思虑、忧伤，也使得脾、肺受到损害。这样一
来，五脏中有三脏都将受损，可见不良情绪对于肝
的影响。

中医认为，不良情绪与肝脏疾病的发生关系密
切。人情绪低落时，免疫力会下降，疾病就会乘虚而
入。情绪抑郁使血液流动淤滞，还能影响肝细胞的再
生及肝脏的代偿能力，不利于肝病恢复。所以，少生
气、不生气，保持良好的心情和乐观的心态，对身体
百利而无一害。同时，人要保持一颗平常心，不给自
己施加超出承受范围的压力。 据北京日报

爱生气伤肝是真的吗解郁 通络 软坚 排毒

孙彩珍：深耕中医抗肿瘤近30年
孙彩珍出生在浙江省磐安县方前镇陈岙村，那是一个群山环绕的小山村，漫山遍野中长着各类中草药。很小的

时候，孙彩珍和哥哥就跟着大人们上山采草药，拿到集市上卖，换点零花钱，买书、买本子。
但孙彩珍没有想到，她将来的职业竟会与中医中药结缘：“我原先学的是会计，工作了没几年，最后还是跟着哥

哥一起，走上了中医之路。”
孙彩珍今年54岁，现在是中华中医药学会肿瘤分会常委、金华艾克医院创始人。深耕中医肿瘤领域近30年，摸

索出一套“解郁、通络、软坚、排毒”独特的手法。又有谁知道，这期间孙彩珍历经了多少曲折，付出了多少心血？

1992年，孙彩珍的父亲不幸被查出
患上了肝肿瘤，而且已到晚期。父亲是家
里的顶梁柱，一个家怎么能没有父亲？25
岁的孙彩珍和 30 岁的哥哥带着父亲四
处求医，但医生们都说，太晚了，没办法，
还是回家吧，想吃点什么就吃点什么。

孙彩珍的哥哥对中草药有很高的领
悟。高中毕业后，哥哥在当地供销社负责
收购中药材，与中药材有了更多的接触。
面对父亲的情况，哥哥和孙彩珍心一横，
决定自己寻药试药。

父亲的病情一点一点出现转机，兄
妹顿时“出了名”。一传十、十传百，远近
的好多病人都找上门来。当年兄妹俩毕
竟是“土郎中”，没有行医资格，但病人大
老远赶来，总不能不管不问吧？看着每天
进进出出来求医的病人，孙彩珍兄妹俩
确立了自己的人生目标，立志成为堂堂
正正的中医师，去帮助更多有需要的人。

于是，孙彩珍辞职，跟哥哥一起走上
了从医之路。兄妹俩一边积累经验帮助
病人，一边系统学习中医。几年后，兄妹

俩都拿到了省中医学院（现浙江中医药
大学）成教学院毕业文凭，和国家组织统
考的执业中医师证书，终于实现了心愿。

后来，他们把诊所开到了县城；再后
来，开到了东阳。1999年，他们在金华创办
中医抗肿瘤医院——金华艾克医院。2003
年，他们来到杭州，创办了杭州艾克（种福
堂）中医肿瘤门诊部至今，2016年又在杭
州设立杭州种福堂中医院，是浙江省市医
保定点单位，浙江省一卡通异地就医、全
国跨省异地就医联网结算医疗机构。

受家庭影响，兄妹俩踏上行医之路

经过20多年理论与实践的摸索，孙
彩珍积累了丰富的临床经验，经她医治
的病人也不计其数。现在，来自各地的不
少老病人都成了她的粉丝，仅她的朋友
圈里，就有 1900 多个。白天孙彩珍要看
病，晚饭后，家人去散步，她则坐在沙发
上，一一回复粉丝们的问题，一回就是三
四个小时，每一位粉丝的问题，她都会认
真答复。

“到我们这里来的病人，有的是经手术
和化疗后来的，通过吃中药，进一步巩固病
情；有的则是发现得太晚，肿瘤多处转移，
已经无法手术了，病人家属抱着死马当作

活马医的心理找到我们；也有的是刚发现
小肿瘤，还处于早期，希望通过中医治疗。”
孙彩珍深有体会地说，中医在我国有数千
年的历史，是我国优秀的传统文化。中医治
疗肿瘤，有可以继承的东西，但更多的还是
要靠我们在实践中不断总结经验，不断去
创新。

孙彩珍说，从事中医治疗肿瘤近30
年，研究中发现，扶正祛邪的、以毒攻毒
的都各有优点和局限。经过反复验证后，
她对肿瘤治疗慢慢形成了自己的看法：
解郁、通络、软坚、排毒。

解郁：中医认为，肿瘤是由气、血、痰、毒

相互交结而成的有形肿块，即气滞、血瘀、痰
瘀、毒聚。临床上，肺、肝、胃、大肠、妇科等肿
瘤，跟气滞有关。气滞致病，就要解郁，通过
海藻、昆布、香附、合欢皮、郁金等解郁药物，
调理病人的气机。

通络：中医认为，“血为气之母，气为
血之帅”。血的运行是靠气的推动，气滞
则血瘀，有血瘀就要活血通络。得了肿
瘤，实际上就是人体的排毒系统不行了，
毒气不能正常排出体外，所以必须通过
通经络、通肠道、通窍（包括开汗孔），遵
循中医“以通为贵”之训，将体内之毒排
出体外。

软坚：肿瘤坚硬如石，但要软化也是
有可能的。牡蛎、海蛤、昆布、海藻、鳖甲
等是软坚散结的中药材。在变软过程中，
肿块有的可能会稍大一点起来，也是通
常的反应。

排毒：肿瘤病人痰凝是肯定的，表现
为脉象滑，大多有舌苔厚腻、痰性流动症
状，所以肿块容易转移，痰湿粘滞难去。
为什么局部的肿块切得干干净净了，有
一部分患者在若干时间后又复发了呢？
根本的一条，就是五脏六腑的毒没有排
出体外。在排毒上，我们会重用白花蛇舌
草、金丝吊葫芦等解毒药材。

20多年的摸索，找到一条独特之路

孙彩珍不仅是一名执业医师，还是
一名执业药师。早在 2004 年，她就通过
考试，拿到了执业药师证书。同时拥有执
业医师证书和执业药师证书，这在当年
是很少的。她认为，中医师不仅要有执业
医师的资格，还要十分了解各类中药材
的特性和作用，只有这样才能更好地对
症下药。

20多年来，她一边从事临床诊疗工
作，一边不断加强学习和研究，提高自
己的专业水平。同时，她每年都会在诊

所举办中药材比武大赛，蒙上参赛者的
眼睛，仅凭手摸、鼻闻和舌尝，来判断这
是什么中药材，其作用是什么。“我们举
办的辨别中药材比武大赛，拿出十几味
中药让大家来猜。有一味药材叫山豆
根，刚毕业的大学生很少有人知道，就
是有多年经验的药剂师蒙上眼睛也很
难辨别出来，但我们这里有一个 20 多
年的老药剂师，叫何卫苔，她一下子就
说出来了。没有实践经验，有些中药材
是很难辨别出来的。”

比武只是形式，更重要的在于实
质，即药材的质量。严把药材质量关，
这一点孙彩珍向来十分重视。“我们的
白花蛇舌草是绿色的，其他地方大多
是黑色或者褐色的，因为我们的白花
蛇舌草是不洗的。我们认为水洗以后
会降低药效。”

有了好药材还不够，还要根据病人
实际情况用药，该大胆用药时要毫不犹
豫，敢闯禁区。在确保安全的前提下，有
的药要重用，这样有时能出其不意。“肿

瘤有很多超乎人们想象的东西，书里面
是没有的。比方肺肿瘤咳血、肝肿瘤消
化道出血，如果仅仅用止血药是止不住
的，给病人服用活血止血、凉血止血的
药，反而血就止住了。为什么？因为肿瘤
出血大多属于瘀血出血或血热妄行出
血，肝肿瘤消化道出血，用三七粉、白芨
粉、大黄炭就有很好的止血作用。我们
常通过治肺来治疗肝硬化腹水，通过治
肝来治白血病人，这一切，靠的就是多
年积累起来的临床经验。”孙彩珍说。

好药材也要结合实际病情，大胆而科学使用

中华中医药学会肿瘤分会常委、金
华艾克医院创始人孙彩珍


